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涉歷史涉台灣等事務
是中日關係政治根基

不讓分歧定義和主導兩國關係 關鍵是妥善管控

明年是中日邦交正常化50周年。據外交部
網站消息，王毅25日在致辭中強調，紀

念中日邦交正常化50周年，最重要的就是重溫
邦交正常化的初心，恪守中日四個政治文件的
精神，接續中日友好合作的使命，更清醒、更
透徹地把握住兩國關係發展的正確方向，進而
更堅定、更有力地開闢下一個50年的發展前
景。

為中日關係發展提五方向
一是重塑互信，夯實兩國關係的政治基礎。
這是中日關係的關鍵所在。希望日方更加理性
客觀地看待快速發展的中國，將「互為合作夥
伴、互不構成威脅」的政治共識反映到制定政
策上，落實到具體行動中。涉及歷史、台灣等
事務事關兩國關係政治根基，任何情況下都務
必要恪守中日四個政治文件的原則和精神，不

能有絲毫含糊，更不能試圖踩線逾矩。
二是升級合作，實現兩國更高水平的互利互
惠。隨着中日各自發展，雙方互有需要、優勢
互補的基本面沒有也不會變，合作潛力依然巨
大。中日合作面臨轉型升級的新機遇。雙方應
深化產業合作，共同維護全球產業鏈、供應鏈
穩定；加強數字經濟合作，助推兩國經濟民
生；加強減碳合作，以兩國制定碳中和目標為
契機，推動氣變議程。
三是管控分歧，為兩國關係穩定發展減負排
障。中日關係出現分歧難以避免，關鍵是妥善
加以管控，不讓分歧定義和主導兩國關係。面
對具體爭議，雙方應遵守已達成的共識，排除
外部因素干擾，通過對話求同存異，通過機制
管控危機，通過合作共享利益。在人權和價值
觀問題上，雙方可以本着求同存異的態度坦誠
對話，增信釋疑，決不能借題發揮，當成干涉

別國內政的工具。
四是擴大交流，改善兩國關係的社會環境。
雙方應充分發揮地理相近、文化相通的獨特優
勢，以今明兩年「中日文化體育交流年」、北
京冬奧會和中日復交50周年為契機，以靈活方
式加強各領域相互交流，使中日友好更加生動
立體，更加與時俱進，更加深入人心。雙方還
應着眼長遠，持之以恒推進青少年交流，培養
中日友好事業的接班人。
五是加強協作，賦予兩國關係更為開闊的視
野。中日要將亞洲振興作為共同目標，排除各
種外來干擾，致力於維護地區和平穩定大局，

共同引領亞洲區域合作和一體化進程。要踐行
真正的多邊主義，反對「新冷戰」和「小圈
子」，攜手應對全球性課題，為當今世界注入
更多正能量。

日前首相：鼓吹中美中日對抗係愚者思維
日本前首相福田康夫在「北京—東京論壇」
上做主旨演講時說，眼下有這麼一種聲音，日
本、美國和中國之間只能形成博弈關係，走向
對抗是必然的，持這樣觀點的人並不在少數。
但福田康夫認為這種思維方式是愚者特有的。
他說，當今世界正面臨巨大的範式轉變，而鼓

吹中美、中日之間必然對抗，則是完全沒有站
在如何共同應對人類和地球面臨的巨大挑戰和
危機的這一視角之上。
福田康夫指出，美國和中國作為大國，在國
際社會中佔據着十分重要的位置，有責任在人
類面臨的重大問題上發揮領導作用。福田康夫
認為，中美兩國當前在國際社會激烈競爭的現
狀不可能永遠持續下去。
在主旨演講的最後，福田康夫還引用了美國
學者托馬斯．弗里德曼的話來表達自己對未來
發展趨勢的預測：「今後的世界會逐漸變
平。」
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●10月 25日，國
務委員兼外長王毅
在第17屆「北京—
東京論壇」開幕式
上發表視頻致辭。
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香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報道）中國國務委員兼外長王毅25日在第

17屆「北京—東京論壇」開幕式上發表視頻致辭。談及中日關係發展，王毅

指出，涉及歷史、台灣等事務事關兩國關係政治根基，任何情況下都務必要

恪守中日四個政治文件的原則和精神，不能有絲毫含糊，更不能試圖踩線逾

矩。他說，中日關係出現分歧難以避免，關鍵是妥善加以管控，不讓分歧定

義和主導兩國關係。

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 北
京報道）中國國家文物局副局長胡
冰在25日舉行的新聞發布會上表
示，「亞洲文化遺產保護對話會」
將於27日-28日在北京舉行，亞洲
30餘國及5大國際組織的代表和專
家學者們將在線上展開交流。
會議期間，中國將與柬埔寨等10
個亞洲國家共同發起成立「亞洲文
化遺產保護聯盟」，這也是中國在
亞洲文化遺產領域發起成立的首個
國際合作機制。聯盟將在文化遺產
保護、聯合考古、世界遺產申報管
理、防止文物走私、促進流失文物
返還等領域開展跨國交流合作。
胡冰表示，此次對話會由國家文
物局與北京市人民政府共同主辦，
聚焦「增進文明對話、共塑亞洲未

來」主題。香港特區政府、澳門特
區政府代表亦會參與，同與會代表
學者一起相聚雲端，就「文化遺產
促進亞洲可持續性發展」「文化遺
產助力亞洲文明交流互鑒」「文化
遺產應對亞洲未來挑戰」等進行26
場主題演講。

合作防文物走私等工作
會議期間，中國將與柬埔寨等亞
洲10個國家共同發起成立「亞洲文
化遺產保護聯盟」，搭建亞洲文化
遺產領域首個國際合作機制。國家
文物局辦公室副主任陳紅介紹，聯
盟將以亞洲地區文化遺產資源為紐
帶，在文化遺產保護、聯合考古、
博物館交流、世界遺產申報管理、
防止文物走私、促進流失文物返

還、人才培養和能力建設等領域開
展跨國交流合作。聯盟秘書處將設
在中國。

將設亞洲文化遺產保護基金
中國還將與28國發布《關於共同
開展亞洲文化遺產保護行動的倡
議》，為亞洲各國規劃亞洲文化遺
產保護行動提供指引。設立亞洲文
化遺產保護基金，以專項基金形式
為亞洲文化遺產的保護、研究、聯
合考古、展示利用等工作給予支
持；啟動「亞洲文化遺產保護青年
大使」計劃，遴選一批青年專業大
使和傳播大使，實施一批面向亞洲
青年的專業交流與大眾傳播項目，
培養更具未來視野的亞洲文化遺產
保護專業青年隊伍。

香港文匯報訊 據中新社報道，
針對美台舉行會議討論「提高台灣
有意義地參加聯合國公共衞生、環
境及氣候變化等領域活動的能
力」，中國外交部發言人汪文斌25
日在例行記者會上回應稱，中方敦
促美方恪守一個中國原則和中美三
個聯合公報規定，停止與台官方往
來，不以任何形式向「台獨」勢力
發出錯誤信號，不得縱容支持台灣
當局擴大「台獨」空間。
有記者提問，美國國務院表示，
10月22日「美國在台協會」與「台
北經濟文化代表處」以線上方式召
開高級別代表會議，主題為提高台

灣有意義地參加聯合國公共衞生、
環境及氣候變化等領域活動的能
力。中方對此有何評論？

台灣參加國際組織須遵一中原則
汪文斌表示，聯合國是由主權國
家組成的政府間國際組織。1971年
通過的聯大第2758號決議已從政治
上、法律上和程序上徹底解決了中
華人民共和國在聯合國的代表權問
題。聯合國系統、各專門機構和聯
合國秘書處任何涉及台灣的事務均
應遵循一個中國原則和聯大第2758
號決議。包括美國在內的聯合國廣
大會員國均承認世界上只有一個中

國、台灣是中國領土不可分割的一
部分。台灣地區參與國際組織活動
必須按照一個中國原則處理。
汪文斌指出，台灣當局企圖挾洋
自重拓展所謂「國際空間」，實質
是謀求擴大「台獨」分裂空間，必
將以失敗告終。
他說，中方敦促美方恪守一個中國
原則和中美三個聯合公報規定，遵守
聯大第2758號決議，停止與台官方往
來，停止發表不負責任的言論，不以
任何形式向「台獨」勢力發出錯誤信
號，不得縱容支持台灣當局擴大「台
獨」空間，不要做損害中美關係、破
壞台海和平穩定的事。

中方促美不得支持台當局擴「台獨」空間

中國將與亞洲10國共組「亞洲文遺保護聯盟」

●王毅表示，中日應升級合作，實現兩國更高水平的互利互惠。圖為9月6日，參會人員在2021中國國際服務貿易交易會國家會議中心國別展區日本
展台參觀選購。 資料圖片

香港文匯報訊 10月25日，中央廣播電視總台奧林匹克
頻道正式開播，香港特區行政長官林鄭月娥對此表示祝賀。
林鄭說，除了萬眾矚目的奧運賽事，她也期望新頻道未來能
轉播亞運會、全運會等重點的比賽，特別是2025年由粵港
澳三地共同承辦的第十五屆全運會，讓中國運動員受到更廣
泛的關注。
在致賀中，林鄭月娥表示，在今年的東京奧運會、殘奧
會及全運會，中國運動員以精湛的技術和頑強的鬥志，取得
了優異的成績，更重要的是他們體現了超越競技、超越比賽
的奧林匹克精神，贏得了全世界的尊重，為全國提供了強大
的正能量。

明年北京將舉辦冬奧會及冬殘奧會，將成為中國運動員
與其他國家的好手公平較量，再次體現奧林匹克精神的舞
台，也是中國展現國家形象，促進國家發展、振奮民族精神
的重要契機，中央電視台奧林匹克頻道開播可以說是非常合
適，將可以集中展現中國從申辦到籌辦、直接成功舉辦北京
冬奧會及冬殘奧會的全過程，全面立體講好中國的「雙奧」
故事，為全球觀眾奉上一屆精彩非凡卓越的冬奧盛會。
「除了萬眾矚目的奧運賽事，我也期望新頻道未來轉播亞運
會、全運會等重點的比賽，特別是2025年由粵港澳三地共同
承辦的第十五屆全運會，讓中國運動員受到更廣泛的關注。我
祝願中央電視台奧林匹克頻道開播成功。」林鄭如是說。

香港特首賀央視奧林匹克頻道開播
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●●孟晚舟回到華為工作崗位並發表感言孟晚舟回到華為工作崗位並發表感言。。 網上圖片網上圖片

10月25日，孟晚舟結束隔離，返工華
為。一段由華為員工拍攝的視頻片段顯
示，孟晚舟在當天回到華為工作崗位，身
穿黑色套裝的孟晚舟揮動雙手，與在場的
同事相互擁抱鼓勵，華為員工不斷歡呼。

孟晚舟現場發表感言稱，「過去三年，雖然舉步維艱，但我
們披荊斬棘，團隊越戰越勇。」

重回工作崗位，孟晚舟現場發表感言，「回到公司，
來到你們身邊，看到你們的笑臉，聽着你們的笑聲，那
麼熟悉，那麼親切，又是那麼的自然。 」她並稱，「過
去三年，雖然相隔萬里，但我們同舟共濟，真心從未走
遠。過去三年，雖然晝夜顛倒，但我們戮力同心，情誼
更加深厚。 過去三年，雖然舉步維艱，但我們披荊斬
棘，團隊越戰越勇。沒有一座高山不可逾越，沒有一片
汪洋不可飛渡，這就是我們不變的信念，謝謝大家的守
候，也謝謝公司。」

恰逢任正非77歲生日
上班第一天，孟晚舟還與在場的華為員工一起放聲高歌

《這世界那麼多人》，彼此加油打氣。歌詞唱道，「遠光中
走來，你一身晴朗……這世界有那麼多人，多幸運，我有個
我們」。

華為內部員工表示，視頻拍攝的地點是在華為深圳坂田園區
B1區。值得一提的是，孟晚舟重回華為上班的當天剛好是任正
非77歲的生日。

9月25日晚，孟晚舟乘坐中國政府包機抵達深圳寶安國
際機場。根據防疫隔離政策的要求，目前已經過了21天
隔離。華為官網顯示，孟晚舟目前仍擔任公司副董事長、
CFO一職，料其回到工作崗位後仍是主管財務板塊。

●香港文匯報記者 毛麗娟 深圳報道

孟晚舟隔離後首返工：披荊斬棘 越戰越勇


